



Despacho Ministerial
Ministerio de Planificación Nacional
y Política Económica
República de Costa Rica

San José, 13 de junio de 2018

DM-215-18

Señor
Rodolfo Peñas Flores
Diputado de la República

Estimado señor:

En respuesta a su oficio RPF-0014-2018, recibido el 6 de junio de 2018, me permito informarle que el Programa Integral para el Abastecimiento de Agua para Guanacaste se encuentra según el informe anual 2017 de seguimiento al Plan Nacional de Desarrollo con un grado avance acorde con lo programado.

La meta del avance del PIAAG si está cumpliendo con el objetivo del programa de asegurar el aprovechamiento del recurso hídrico en Guanacaste para atender las distintas actividades, tomando en cuenta que cada eje estratégico conlleva una variedad de proyectos en diferentes campos, por ejemplo, en Acueductos, en materia de Adaptación al Cambio Climático, o abastecimiento para la Cuenca del Río Tempisque por ejemplo. La meta anual del Programa Integral para el abastecimiento de agua para Guanacaste (PIAAG), reporta un cumplimiento para el 2017 de 48,63%, lo cual representa un 243% de cumplimiento en relación con el 20% de la meta establecida.

En lo que respecta al avance de la meta del período, al 2017 tiene un avance acumulado del 77,62%, lo que significa que únicamente le restan 2,38% para lograr la meta establecida (80%).

Asimismo, la Dirección de Agua del Ministerio de Ambiente y Energía, que ha ejercido como Secretaría Técnica del PIAAG asegura que en el marco de la rectoría del Sector Ambiente, Energía y Ordenamiento Territorial se desarrolla el Programa Integral de Abastecimiento de Agua para Guanacaste - Pacífico Norte conocido como PIAAG, el cual conforme Decreto 38665-MP-MIDEPLAN-MINAE-MAG para su ejecución crea la Comisión de Alto Nivel –CAN- que coordina el señor ministro de Ambiente.



Despacho Ministerial
Ministerio de Planificación Nacional
y Política Económica
República de Costa Rica

DM-215-18
Pág. 2

Este programa está integrado por 54 proyectos (52 en ejecución) de gestión e infraestructura hídrica con una visión integral y holística para permite una gestión integrada de agua en la provincia de Guanacaste – Pacífico Norte y con ello construir una plataforma estratégica hacia la seguridad hídrica de todos los habitantes de la provincia a largo plazo; lo cual se desarrolla con base en cuatro ejes estratégicos:

- Seguridad hídrica para las comunidades (Derecho Humano acceso al agua y saneamiento).
- Seguridad alimentaria.
- Necesidades de agua de los ecosistemas
- Gestión de un aprovechamiento sostenible

El Proyecto de Manejo Integral del Recurso Hídrico en la Cuenca del Rio Abangares (PNIRHCRA) está integrado en el Programa Integral de Abastecimiento de Agua para Guanacaste (PIAAG). Mediante oficio OAM-0149-2018 la señora alcaldesa de Abangares Anabelle Matarrita Ulloa consultó al entonces ministro de Ambiente Edgar Gutiérrez Espeleta si los estudios para el embalse la Marimba pueden ser financiados por el MINAE y describió el potencial de este embalse. Igualmente informó que realizó las gestiones de cotización con el Instituto Costarricense de Electricidad. Sin embargo, no fue posible que el CAN del PIAAG lo pudiera conocer en sesión y tomar acuerdo al respecto. Cabe destacar que señor José Miguel Zeledón Calderón, director en la Dirección de Aguas solicitó convocar a la Comisión de Alto Nivel y retomar el desarrollo del PIAAG.

Dentro del Convenio MINAE-ICE-SENARA, el Instituto Costarricense de Electricidad en trabajo de evaluación preliminar de potenciales embalses en la región de Guanacaste – Pacífico Norte identificó en total 11 potenciales sitios de embalse, entre ellos el proyecto de embalse la Marimba. Esta evaluación se realizó a partir de la información existente, sin profundizar en la caracterización de cada uno. Esta acción de identificar potenciales sitios de embalse es una acción incluida en el PIAAG.

Igualmente, la Secretaria Técnica del PIAAG ha reconocido el trabajo que ha venido realizando la academia (específicamente la Universidad de Costa Rica) en la zona de este embalse, con el desarrollo de una serie de estudios y levantamiento de información base que se ha venido recabando, lo cual no se encuentra integrado en un documento único. En este sentido, el Proyecto de Manejo Integral del Recurso Hídrico en la Cuenca del Rio Abangares (PNIRHCRA), conocido como embalse La Marimba, no está perfilado como un proyecto con los términos de perfil exigidos en el PIAAG; ya que no cuenta con, al menos, la institución legal competente como contraparte responsable de su ejecución; aspecto que dificulta generar avances y proyectar su eventual costo.



Despacho Ministerial
Ministerio de Planificación Nacional
y Política Económica
República de Costa Rica

DM-215-18
Pág. 3

Asimismo, el Ministerio de Ambiente y Energía ha presentado al Fondo de Preinversión del MIDEPLAN la solicitud de financiamiento para el *Plan de infraestructura hídrica y gestión integrada de agua para el Pacífico Norte*; con el fin de determinar la viabilidad de implementación del plan de desarrollo de infraestructura hídrica y gestión del agua de Guanacaste y Pacífico Norte, que busca mejorar la gestión de este recurso y su disponibilidad. Esta unidad del MIDEPLAN ha autorizado la contratación del estudio de preinversión y actualmente se encuentra en ejecución el concurso para contratar al consultor que lo elaborará. Esto permitirá brindar una solución de largo plazo que permita garantizar la provisión continua de agua a la población así como la optimización de su uso, disminuir presión por el agua y con ello beneficiar los ecosistemas asociados.

Atentamente

María del Pilar Garrido Gonzalo
Ministra

C. José Miguel Zeledón. Dirección de Agua. MINAE